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Promover o sucesso escolar 
dos alunos do Tâmega e Sousa, 
aumentando os níveis de apro-
veitamento escolar, reduzindo o 
abandono escolar precoce, refor-
çando a equidade no acesso à edu-
cação e melhorando a qualidade e 
pertinência das aprendizagens e 
competências é o objetivo do pro-
grama TâmegaSousa Educa [acre-
ditamos em ti] – Plano Integrado e 
Inovador de Combate ao Insuces-
so Escolar do Tâmega e Sousa, que 
está a ser desenvolvido pela CIM 
do Tâmega e Sousa desde 2018, em 
articulação com os 11 municípios 
que a integram, assim como com 
os agrupamentos escolares e esco-
las não agrupadas e outros agentes 
educativos do território.

“É uma estratégia educativa 
desenvolvida pela Comunidade 
Intermunicipal do Tâmega e Sou-
sa (CIM do Tâmega e Sousa) para 
esta sub-região, constituída por 
um conjunto de medidas de pre-

venção e de combate ao insucesso 
escolar, que atuam como comple-
mento e reforço da política edu-
cativa pública nacional, referiu ao 
Jornal IMEDIATO Telmo Pinto, 
Primeiro-Secretário da  CIM  do 
Tâmega e Sousa, acrescentando 
que este assente “numa aborda-
gem integrada e inovadora, tem 
como missão promover o sucesso 
escolar dos alunos, reconhecendo 
a educação como uma das forças 
motrizes para o desenvolvimento 
integrado e sustentável do Tâme-
ga e Sousa”.

Esta estratégia educativa – que 
termina este ano de 2022 e abran-
geu 50 mil alunos entre os três e 
os 18 anos do ensino pré-escolar, 
básico e secundário/profi ssional, 
assim como docentes e direto-
res - tem como principal objetivo 
“promover o sucesso escolar dos 
alunos do Tâmega e Sousa, au-
mentando os níveis de aproveita-
mento escolar, reduzindo o aban-

dono escolar precoce, reforçando 
a equidade no acesso à educação 
e melhorando a qualidade e perti-
nência das aprendizagens e com-
petências”.

A estratégia educativa da CIM 
Tâmega e Sousa envolveu, de uma 
forma direta, a contratação de uma 
equipa multidisciplinar, constituí-
da por 40 técnicos superiores, de 
diversas áreas profi ssionais, de-
signadamente da psicologia, ação 
social, terapia da fala, ciências da 
educação, animação sociocultural, 
desporto, artes e teatro. “Indire-
tamente, a estratégia envolveu o 
corpo docente e diretores de mais 
de 40 instituições de ensino da 
região, entre agrupamentos de es-
colas, escolas não agrupadas e es-
colas profi ssionais”, referiu Telmo 
Pinto, dando nota de que foi im-
plementada em mais de 40 insti-
tuições de ensino da região, entre 
agrupamentos de escolas, escolas 
não agrupadas e escolas profi ssio-
nais, materializando nove ações 
que se desdobraram em mais de 
40 medidas educativas anuais nas 
áreas da ciência e tecnologia, ar-

tes, desporto, psicologia e orien-
tação vocacional, pensamento e 
cidadania e partilha de boas práti-
cas e experiências.

Metas totalmente 
atingidas

As metas defi nidas no quadro 
desta estratégia educativa foram, 
segundo a CIM “totalmente atin-
gidas”, que no que se refere ao 
número de alunos envolvidos em 
cada medida educativa e ao nú-
mero de parceiros envolvidos. “No 
que concerne às metas contratua-
lizadas com o Programa Opera-
cional Regional do Norte – NOR-
TE 2020 – diminuição da taxa de 
retenção e desistência nos anos 
curriculares abrangidos e redução 
da taxa de alunos com níveis nega-
tivos (a pelo menos uma discipli-
na), que deveriam cifrar-se nos em 
valores maiores ou iguais a 25% e 
maiores ou iguais a 10%, respeti-
vamente –, verifi camos, de acor-
do com os últimos dados ofi ciais 
disponibilizados pela DGEEC – 
Direção-Geral de Estatísticas da 

Educação e Ciência, que há uma 
evolução muito positiva no terri-
tório do Tâmega e Sousa”, salien-
tou Telmo Pinto. 

Relativamente ao primeiro in-
dicador - diminuição da taxa de 
retenção e desistência nos anos 
curriculares abrangidos - e ten-
do como ano base o ano letivo 
2017/2018 e as últimas estatísti-
cas disponíveis (2020/2021), hou-
ve uma diminuição de 2,4 pontos 
percentuais da taxa de retenção 
e desistência no ensino básico 
(passando de 3,37% para 0,97%), 
enquanto no ensino secundário a 
diminuição foi de 4,7 pontos per-
centuais (de 9,9% para 5,2%).

Quanto ao segundo indica-
dor - redução da taxa de alunos 
com níveis negativos -, as estatís-
ticas regionais disponíveis são de 
2019/2020, para o ensino básico 
(2.º e 3.º ciclos), verifi ca-se uma 
redução superior a 50% nesta taxa, 
passando de 32,2% para 16%.

Ao longo da sua implementa-
ção, a estratégia tem tido “uma 
evolução muito positiva”, “sobre-
tudo pela mudança de paradigma 

A Comunidade Inter-
municipal (CIM) do 

Tâmega e Sousa, tem em de-
senvolvimento, desde 2018, um 
Plano Integrado e Inovador de 
Combate ao Insucesso Escolar, 

que foi implementado em 40 
instituições de ensino da re-
gião, entre agrupamentos de 
escolas, escolas não agrupadas 
e escolas profi ssionais e abran-
geu mais de 50 mil alunos dos 

três aos 18 anos, que permitiu 
entre 2018 e 2021  reduzir em 
de 2,4 pontos percentuais da 
taxa de retenção e desistên-
cia no ensino básico (de 3,37% 
para 0,97%), enquanto no en-

sino secundário a diminuição 
foi de 4,7 pontos percentuais 
(de 9,9% para 5,2%). O Tâme-
gaSousa Educa [acreditamos 
em ti], permitiu ainda redu-
zir a taxa de alunos com ní-

veis negativos, sendo que em 
2019/2020, para o ensino bási-
co (2.º e 3.º ciclos), verifi ca-se 
uma redução superior a 50% 
nesta taxa, passando de 32,2% 
para 16%.

Plano de promoção do sucesso esc  olar chegou a 50 mil alunos 
e reduziu taxas de retenção e nívei   s negativos
Programa TâmegaSousa Educa [acreditamos em ti] da CIM-TS iniciou   em 2018 e envolveu 40 estabelecimentos de ensino

Telmo Pinto, Primeiro-Secretário da CIM garantiu que metas foram atingidas
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Editorial

Resultado
dos testes

Praticamente um mês após o 
arranque do ano escolar, o IME-
DIATO dá a conhecer os resultados 
do Plano de Combate ao Insucesso 
Escolar promovido pela Comuni-
dade Intermunicipal do Tâmega e 
Sousa, denominado «TâmegaSou-
sa Educa [acreditamos em ti]».
Cerca de 50 mil alunos dos 3 aos 
18 anos foram abrangidos por 
um investimento de 7 milhões de 
euros que permitiu uma interes-
sante redução na taxa de desistên-
cia dos alunos e um aumento da 
taxa de aproveitamento escolar. 
É já este sábado que o Partido So-
cialista vai a votos para a eleição 
das Comissões Políticas concelhias, 
um processo de perspetiva o par-
tido a médio prazo - nomeada-
mente no alinhamento das estra-
tégias autárquicas - mesmo que 
o mandato termine um ano antes 
do próximo escrutínio. Em Lou-
sada, a presidente da AM, Lurdes 
Castro vai tornar-se a primeira 
mulher a liderar os socialistas 
locais; em Paredes, José Carlos 
Barbosa recandidata-se para um 
terceiro e último mandato; en-
quanto em Penafi el Paulo Araú-
jo Correia vai assumir o cargo. 
Na região, resta a situação sui ge-
neris de Paços de Ferreira, onde 
há dois candidatos ao lugar. Após 
a situação inédita das três can-
didaturas em 2020, os socialistas 
pacenses continuam a falar em 
“unir o Partido”, mas em perspe-
tivas diferentes. Depois da anterior 
eleita - Armanda Fernandez - ter 
sofrido dois anos de boicote pelos 
seus colegas de partido que lideram 
o executivo e assembleia municipal, 
surge agora a tentativa de evitar a 
surpresa por parte do candidato 
Paulo Ferreira, que conta na sua 
lista com o apoio dos anteriores 
derrotados Jocelino Moreira e Mi-
guel Costa. A luta à lista concor-
rente será dada por António Fer-
nandez. A trilhar o caminho para 
a sucessão de Humberto Brito, que 
está no seu último mandato na 
autarquia, o candidato Paulo Fer-
reira terá um primeiro teste à sua 
popularidade dentro do próprio 
partido, que ainda não conseguiu 
gerar unanimidade entre portas.

Paulo Gonçalves
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na sua implementação”, na medi-
da em que se tratou da primeira 
estratégica desenvolvida ao nível 
intermunicipal, de escala sub-re-
gional, adaptada às efetivas ne-
cessidades educativas da região. 
“Assumiu-se, por isso, como um 
projeto ambicioso, pelo seu âmbi-
to, reconhecendo a importância da 
educação para o desenvolvimento 
territorial, e ao nível institucional, 
por assentar num trabalho em 
rede, liderado pela CIM do Tâme-
ga e Sousa”, frisou o representante 
da CIM.

O facto de ser um Plano exe-
cutado, na sua totalidade, por esta 
entidade tem implicado, desde a 
fase de diagnóstico, um trabalho 
de articulação e cooperação com 
os municípios, escolas e outros 
agentes educativos, bem como 
uma valorização do envolvimento 
das famílias, empregadores e co-
munidade em geral, basilares na 
sua implementação e na criação 
de uma consciência coletiva em 
torno da importância de promover 
o sucesso escolar na região. “Vol-

vidos cinco anos de trabalho em 
rede percebe-se que os constran-
gimentos institucionais são ine-
rentes ao projeto e que a execução 
de um Plano desta envergadura 
implica difi culdades de ordem di-
versa. Porém, imperou e impera o 
compromisso para com os alunos. 
Assim, e fazendo um balanço atra-
vés da partilha de experiências e 
boas práticas e apoiado em dados 
estatísticos e na monitorização e 
avaliação de medidas e projetos, 
que resultaram numa estratégia 
adaptada às efetivas necessida-
des educativas, percebemos que 
esta estratégia está efetivamente 
a promover a criação de relações 
entre o poder local, as escolas, as 
famílias e a sociedade civil, o que 
é, certamente, indicador do cum-
primento dos objetivos a que se 
propôs”.

Sete milhões
de investimento

A concretização do programa 
TâmegaSousa Educa [acreditamos 

em ti] – Plano Integrado e Ino-
vador de Combate ao Insucesso 
Escolar do Tâmega e Sousa repre-
sentou um investimento de cerca 
de 7 milhões de euros, apoiado em 
85% pela União Europeia, através 
do FSE – Fundo Social Europeu. 
“Os 15% do investimento rema-
nescente foram assegurados atra-
vés do investimento de cada um 
dos 11 municípios que integram a 
CIM do Tâmega e Sousa”, frisou 
o Primeiro-Secretário da CIM. “A 
contratação de uma equipa multi-
disciplinar para a implementação 
das mais de 40 medidas educati-
vas anuais, constituída por 40 téc-
nicos superiores, de diversas áreas 
profi ssionais, designadamente da 
psicologia, ação social, terapia da 
fala, ciências da educação, anima-
ção sociocultural, desporto, artes 
e teatro, representou o maior in-
vestimento – cerca de 2,3 milhões 
de euros –, seguindo-se o apetre-
chamento e capacitação docente 
para a implementação de 22 salas 
designadas de ambientes educa-
tivos inovadores – salas do futu-

ro, que rondou os 850 mil euros”, 
acrescentou.

O Plano Integrado e Inovador 
de Combate ao Insucesso Escolar 
do Tâmega e Sousa ainda tem em 
execução cinco operações muni-
cipais e uma intermunicipal, que 
fi carão concluídas no fi nal do pre-
sente ano letivo. “Apesar de ainda 
não estar fi nalizado, a CIM do Tâ-
mega e Sousa, os seus municípios, 
os agrupamentos de escolas e es-
colas não agrupadas e demais par-
ceiros estão já a preparar as orien-
tações estratégicas do próximo 
plano educativo intermunicipal. 
Este terá por base as boas práticas 
desenvolvidas na estratégia atual, 
as avaliações de impacto dos pro-
jetos e atividades desenvolvidas 
e, sobretudo, o diagnóstico da re-
gião no âmbito da educação e for-
mação. Quase a fi ndar esta etapa, 
continua a ser um desafi o elevar a 
qualidade do ensino, dar respostas 
a todos e todas, incluir inovação 
e promover o sucesso escolar dos 
nossos alunos”, concluiu Telmo 
Pinto.

NUTS III 2017/18 
%

2020/21
%

Diminuição 
em pontos percentuais

Diminuição 
em %

1 2 3=1-2 4 =3/1*100
Tâmega e Sousa 32 16 16 50

NUTS III 2017/18
%

2020/21
%

Diminuição 
em pontos percentuais

Diminuição 
em %

1 2 3=1-2 4 =3/1*100
Tâmega e Sousa 3,3 0,7 2,6 78,8

Taxa de retenção e desistência no ensino básico
Calculos para operações iniciadas em 2017/18 e concluídas em 2020/21

NUTS III 2017/18
%

2020/21
%

Diminuição 
em pontos percentuais

Diminuição 
em %

1 2 3=1-2 4 =3/1*100
Tâmega e Sousa 9,9 5,2 4,7 47,5

Taxa de retenção e desistência no ensino secundário
Calculos para operações iniciadas em 2017/18 e concluídas em 2020/21

Plano de promoção do sucesso esc  olar chegou a 50 mil alunos 
e reduziu taxas de retenção e nívei   s negativos
Programa TâmegaSousa Educa [acreditamos em ti] da CIM-TS iniciou   em 2018 e envolveu 40 estabelecimentos de ensino

Taxa de alunos com 1 ou mais níveis negativos nos 2.º e 3.º ciclos do ensino básico
Cálculos para operações iniciadas em 2017/18 e concluídas em 2020/21 - 2.º + 3.º Ciclos
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O social-democrata Sér-
gio Humberto, e também pre-
sidente da CM da Trofa, foi 
eleito, em lista única, presi-
dente da distrital do Porto do 
PPD/PSD do Porto, com 95% 
dos votos. A restante percen-
tagem foi dividida em 4% em 
votos em branco e 1% de nu-
los. No sufrágio, Antonino de 
Sousa, presidente da Câmara 
Municipal de Penafi el, foi elei-
to vice-presidente da Comis-
são Política Distrital, órgão 
do qual, também, fará parte 
a Vereadora da Câmara Mu-
nicipal, Daniela Oliveira e a 
penafi delense Daniela Sousa, 
que foi eleita para o Conse-
lho Distrital de Jurisdição do 
partido.

“Acredito que com trabalho, 
muito trabalho, vamos conse-
guir devolver a esperança às 

nossas populações, e, concre-
tizar a revolução laranja que o 
que o nosso Distrito anseia”, 
referiu Sérgio Humberto, nas 
primeiras palavas que dirigiu 
aos militantes que se juntaram 
no auditório da Distrital após o 
encerramento das urnas.

Neste início de mandato, 
o presidente eleito prometeu 
“muito trabalho e dedicação”, 
prometendo uma distrital “in-
cómoda para os nossos adver-
sários partidários”, ao serviço 
da comunidade.

Aumentar o número de mi-
litantes ativos e envolver a so-
ciedade civil na vida do partido 
está também nos horizontes 
da nova comissão política dis-
trital social-democrata, assim 
como vencer as eleições autár-
quicas no distrito e pegar em 
temas esquecidos, e de elevada 
relevância tanto para o distrito 
como a nível nacional, faz parte 
do seu programa de ação.

O Partido Socialista (PS) 
de Penafi el vai amanhã, dia 
8 de outubro, a votos e Paulo 
Araújo Correia lidera a lista 
única que vai a votação. 

Paulo Araújo Correia apre-
senta-se à liderança do PS de 
Penafi el, com uma candidatura 
criada dob o lema “Ser Penafi el” 
– vai acontecer este sábado, dia 
10 de setembro, pelas 16 horas, no 
Auditório do Museu Municipal de 
Penafi el.

Concorrendo em lista única 
a um lugar ocupado até à eleição 
por Nuno Araújo, Paulo Araújo 

Correia afi rmou ao Jornal IME-
DIATO que esta candidatura é 
de “continuidade” do trabalho 
realizado pela anterior Comissão 
Política, que o escolheu para ser 
candidato à Câmara Municipal 
nas eleições autárquicas de 2021 e 
da qual fez parte, como elemento 
do secretariado.

“Esta é uma candidatura de 
continuidade, que pretende pros-
seguir com o trabalho valioso fei-
to pela anterior Comissão Políti-
ca”, referiu Paulo Araújo Correia, 
dando nota de que esta conta com 
o apoio de Nuno Araújo, Fernan-
do Malheiro, Agostinho Gonçal-

ves, Nelson Correia, entre outros, 
“várias pessoas que foram o rosto 
do Partido Socialista nos últimos 
20 anos”, explicou. “Reunimos 
o passado e o presente para pre-
parar o futuro”, frisou, acrescen-
tando que este futuro passa pelas 
eleições autárquicas de 2025.

“Empenhados, mobilizados e 
unidos para que o PS, ao fi m de 
24 anos, volte a governar a Câma-
ra Municipal de Penafi el”, o can-
didato apresentou, no passado 
sábado, o moção que o orienta e 
que assenta em dois eixos: Valo-
rizar a militância, promover a co-
municação e a participação ativa 
e Criar um Projeto de governação 
alternativo para o concelho de 
Penafi el. 

O partido pretende assim, 
com esta candidatura, uma maior 
proximidade e voz aos militan-
tes, ressalvando a importância do 
concelho e dando ainda maior en-
foque a questões que consideram 
essenciais no combate à exclusão 
social, caso da educação, habita-
ção, mobilidade, planeamento, 
cultura, economia, emprego e ur-
banismo.

Mónica Ferreira
monicaferreira@imediato.pt

A Câmara Municipal de 
Penafi el criou quatro trilhos 
pedestres, com uma extensão 
total de 45 quilómetros, que 
atravessam nove freguesias 
do concelho.

“Penafi el é um concelho 
muito rico em paisagens natu-
rais, um território com história 
e cultura”, começou por justifi -
car Pedro Cepeda, vereador na 
Câmara Municipal de Penafi el, 
na apresentação dos quatro 
trilhos, que decorreu em Quin-
tandona, em Lagares.

Os novos caminhos, que vão 
atravessar nove freguesias, es-
tão já homologados e já foram 
percorridos por “milhares de 
pessoas”, garantiu o vereador. 
Foram criados “aproveitando 
ao máximo os recursos natu-
rais e os caminhos já existen-
tes” e têm uma extensão total 
de 45 quilómetros.

Segundo Pedro Cepeda, a 
conceção dos quatro trilhos 
custou ao município cerca de 
75 mil euros, investidos no pro-
jeto, na sinalética e no material 
informativo. No início de cada 

percurso foram colocados pai-
néis informativos e foi criado 
material informativo sobre 
cada um deles. Foram ainda 
criadas infraestruturas no iní-
cio de cada percurso, caso de 
parque de estacionamento.

Aos jornalistas, Pedro Ce-
peda garantiu que este é “o pri-
meiro pacote de trilhos”, e que 
ao longo dos próximos anos, 
serão criados outros. “Penafi el 
é muito rico em termos de pa-
trimónio e paisagem natural. 
Este é o primeiro pacote que 
apresentamos, mas natural-
mente, queremos aumentar 
esta rede, tendo trilhos que 
abranjam a área mais urbana 
e central de Penafi el, nomea-
damente envolvendo o Rio Ca-
valum, mas também aprovei-
tando as margens do Rio Sousa 
e a zona norte do concelho. Es-
tamos a defi nir prioridades e os 
trajetos e, ao longo do próximo 
ano, queremos começar o tra-
balho de os defi nir para depois 
os implementar no terreno”, 
concluiu.

Riqueza do concelho dá o mote 
à criação de trilhos pedestres

Mónica Ferreira
monicaferreira@imediato.pt

Câmara lança empreitada 
para a rotunda na saída da A4
Projeto vai custar 500 mil euros

Projeto aguarda aval do IMT

Direitos Reservados

Antonino de Sousa 
eleito vice-presidente 
do PSD Porto

A Câmara Municipal de 
Penafi el vai lançar com 

o procedimento para a cons-
trução de uma rotunda na saí-
da da autoestrada A4, na in-
terseção da variante à Estrada 
Nacional 106, que liga os con-
celhos de Penafi el e Lousada.

A garantia foi dada por An-
tonino de Sousa, presidente da 
Câmara Municipal de Penafi el, 
na última sessão da Assembleia 
Municipal. Questionado pelos so-
cialista Fernando Malheiro sobre 
o ponto da situação e no fi nal em 
declarações aos jornalistas, Anto-
nino de Sousa deu conta de que 
o processo está desde o dia 9 de 
setembro no Instituto de Mobili-
dade e Transportes (IMT), “para 
que valide o contrato de gestão e 
nos habilite a iniciar a obra”.

Destacando a importância 
deste projeto para “pela segu-
rança rodoviária e para evitar 
os muitos acidentes que ali têm 
acontecido, ainda recentemente 

um em que se perdeu uma vida”, 
Antonino de Sousa referiu ainda 
que agora ainda se torna mais 
“fundamental” para que se faça 
a ligação à central de transportes 
que está a ser construída em No-
velas e à estação de caminhos-de-
-ferro.

Por esta importância e ain-
da sem a validação do IMT, a 
Câmara Municipal vai lançar 
já o procedimento para a em-
preitada, que terá um custo de 

cerca de meio milhão de euros. 
“Tomei já a decisão de lançar o 
procedimento e espero que até 
ao momento de iniciar a obra to-
das estas questões burocráticas 
estejam ultrapassadas. Mas se 
isso não acontecer, duvido que 
alguém seja sufi cientemente co-
rajoso para se meter à frente das 
máquinas e impedir que a obra 
avance”, afi rmou. 

Paulo Araújo Correia vai a votos no PS de Penafiel

Paulo Araújo Correia vai a votos em lista única

Direitos Reservados
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300 utentes participam 
em projeto de combate à solidão
Pinturas de duas dezenas expostas na cidade

A principal artéria da 
cidade, foi palco, no 

passado fi m de semana, da Ex-
posição de Pintura “Lata 65”, 
uma mostra que teve como ob-
jetivo assinar o Dia Interna-
cional do Idoso que se celebra 
a 1 de outubro e mostrar os 
trabalhos realizados por cerca 
de duas dezenas de utentes das 
13 Instituições Particulares de 

Solidariedade Social (IPSS) 
do concelho de Penafi el, que ao 
longo das duas edições da ati-
vidade, pintaram oito painéis 
que estarão, agora, disponíveis 
para toda a comunidade.

Promovida pela Associação 
Empresarial de Penafi el, com 
apoio da Câmara Municipal de 
Penafi el, a exposição “Lata 65”,

foi uma das muitas atividades de-
senvolvidas no âmbito do projeto 
de Inovação Social “Combater a 
info exclusão Empresarial dos Se-
niores no concelho de Penafi el”, 
que chegou a mais de trezentos 
idosos e que os colocou em con-
tacto com as artes, com a infor-
mática e com as empresas, com o 
objetivo de combater a solidão e a 
infoexclusão social. 

“Sabendo que hoje em dia os 
mais jovens vivem uma vida mais 
focada no trabalho e muitas vezes 
sem o tempo necessário para os 
idosos, quisemos combater a ins-
titucionalização dos idosos, a so-
lidão que passam, envolvendo-os 
em questões como a informática 
e o mundo digital, trazendo-os 
até ao mercado de trabalho, para 
perceberem a evolução do seu 
trabalho, comparativamente com 
o agora”, referiu Nuno Brochado, 
presidente da AEP, no momento 
em que visitou a exposição com 
os artistas.

“Outubro em Festa”
em Guilhufe e Urrô

Mónica Ferreira
monicaferreira@imediato.pt

A Associação para o Desen-
volvimento de Rio de Moinhos 
(ADRM) celebrou recente-
mente, o seu 28.º aniversário. 
Durante a cerimónia come-
morativa, foram inauguradas 
as obras de requalifi cação/mo-
dernização do edifício Espaço 
Vivo, da Associação. 

Numa cerimónia presidida 
por Antonino de Sousa, presi-
dente da Câmara de Penafi el, que 
contou ainda com a presença do 
Presidente da Direção da ADRM, 
Joaquim Rodrigues, do Presiden-
te da Junta de Freguesia, Henri-
que Martins, do Pároco, Filipe 
Silva, assim como de várias outras 
entidades, a ADRM inaugurou as 
obras no Espaço Vivo, um edifício 
com cerca de 20 anos, com vários 
problemas identifi cados. 

O projeto foi fi nanciado em 
85% pelo PDCT – Pacto para o 
Desenvolvimento e Coesão Terri-
torial da Comunidade Intermuni-
cipal do Tâmega e Sousa, Progra-
ma Operacional Regional Norte, 

NORTE 2020, e permitiu resolver 
problemas de infi ltrações. “Pro-
cedeu-se à cobertura dos dois 
terraços, aumentando-se em cer-
ca de 164 metros quadrados de 
área coberta, que muito útil vai 
ser para o funcionamento das va-
riadas valências”, referiu o presi-
dente Joaquim Rodrigues, dando 
ainda nota de que intervenções 
permitiram melhorar a efi ciência 
energética do edifício. “Colocou-
-se isolamento térmico no edifí-
cio, paredes exteriores e cober-

tura, foi substituída a caixilharia. 
Procedeu-se ainda à requalifi ca-
ção do sistema de aquecimento 
de águas quentes sanitárias, à 
substituição da iluminação exis-
tente por iluminação mais efi -
ciente e a substituição do sistema 
de climatização existente por um 
sistema de climatização mais efi -
ciente e moderno”.

“E vai também ser adquirido e 
instalado equipamento novo para 
o melhor funcionamento do Cen-
tro de Dia e SAD”, concluiu.

ADRM celebra 28.º aniversário 
com melhoria de equipamentos 

A Junta de Freguesia de 
Guilhufe e Urrô e o Grupo 
Terra Nossa, vão promover, 
ao longo do mês de outubro, 
várias atividades de cariz 
cultural, recreativo e despor-
tivo, no âmbito do denomina-
do “Outubro em Festa 2022”.

O programa estende-se por 
três fi ns de semana de outubro, 
e começou já na no passado 
dia 4 de outubro, com uma ex-
posição de pintura de António 
Monteiros, (que está patente na 
sede da Junta de Freguesia, du-
rante os fi ns de semana, até ao 
fi nal do mês) e com a inaugu-
rada uma exposição de motos e 
carros antigos. No dia seguinte, 
houve uma missa campal, para 
a bênção de capacetes e motos 
e ainda animação com o Grupo 
de Bombos e Concertinas de 
São Romão de Vila Cova.

O programa prossegue e, 
amanhã, dia 8, pelas 21 horas, 
com o Grupo Terra Nossa. A 
par, terá lugar uma desfolhada.

No domingo, dia 9, pelas 
8h30, haverá uma aula de zum-
ba, seguida de uma caminhada 
solidária, a favor da Liga Portu-
guesa contra o Cancro. Ao fi nal 
da tarde, pelas 18h30, vai subir 
ao palco o grupo Pedro Mota e 
Andreia Vieira.

Já no dia 15 de outubro ha-
verá uma Noite de Bombos, 

com vários grupos convidados. 
No dia seguinte, as 9 às 18 ho-
ras, vai assinalar-se o Dia das 
Coletividades e de Pequenos 
Produtores, com um mercado 
de doçarias e produtos da terra 
e com insufl áveis e animação 
para os mais jovens. Às 15 ho-
ras, vai atuar o Grupo de Quin-
tetos de Metais da Banda de 
Música de Cete.

No último fi m de semana 
do evento, dia 22, haverá uma 
noite de Cantares, com início 
marcado para as 21 horas, com 
o Grupo de Cantares da Paró-
quia de São Miguel de Urrô. No 
domingo, o “Outubro em Fes-
ta”, encerra com Rancho Fol-
clóricos, a partir das 15 horas, 
com a participação do Rancho 
Folclórico São Vicente de Irivo 
e o Rancho Folclórico de Or-
dins, Lagares.

Ao longo dos dias do even-
to, será ainda promovida a 
Festa do Caldo de Pessalhos, 
um caldo cozinhado à moda de 
antigamente, com gorduras de 
porco.

“Esta iniciativa surge com 
o objetivo de dinamizar a fre-
guesia, criando momentos de 
momentos de lazer para a po-
pulação e recuperando tam-
bém algumas tradições, caso 
da Desfolhada e do Caldo do 
Pessalhos”, referiu Manuel Sil-
va, presidente da Junta de Fre-
guesia de Guilhufe e Urrô.

Artistas visitaram exposição na cidade

Direitos Reservados

Obras vão melhorar conforto dos utentes

Direitos Reservados

A ADISCREP - Associa-
ção para o Desenvolvimen-
to Integral Social Cultural 
Recreativo e Económico de 
Penafi el – vai realizar este 
domingo, uma Feira de Jogos 
na cidade.

A iniciativa, com entrada li-
vre e aberta a toda a comunida-
de, vai decorrer entre as 10h00 
às 11h30, nas instalações ADIS-
CREP, junto à Loja do Cidadão, 
e acontece no âmbito do pro-
jeto “O que é velho não é para 
descartar”.

Sob o lema “Vamos jogar 
com jogos feitos com material 
reutilizado; Vamos ensinar a 

construir os mesmos e apre-
sentar jogos para incentivar a 
reciclagem”, o evento será di-
namizado por uma equipa de 
alunos da Universidade Sénior 
de Penafi el em colaboração 
com jovens de diversas idades, 
convidados e elaborados  pelos 
mesmos.

Este projeto é candidato ao 
concurso “Junta-te ao Gervá-
sio”, promovido pela Sociedade 
Ponto Verde. 

Recorde-se que a ADIS-
CREP – Penafi el é uma IPSS 
sem fi ns lucrativos, em que um 
dos principais objetivos é pro-
mover o desenvolvimento ativo 
dos seus alunos na Universida-
de Sénior de Penafi el.

ADISCREP realiza 
Feira de Jogos
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César Teles
Agente Comercial

Teclado hcesar  
XXV - Enxergar

Nuno Araújo
Engenheiro

Portugal 
a alta 
velocidade

“Você não se enxerga?”; 
Nesta pergunta muito utili-

zada pelos brasileiros cabe um 
infinito rol de alertas para deter-
minados comportamentos. Nela 
detetamos a flagrante evidência 
de que a nossa autoavaliação não 
coincide com aquilo que os outros 
observam ao redor. O “Você não 
se enxerga?” é uma expressão que 
pode abarcar chamadas de aten-
ção sérias, relativas ao respeito 
pelo outro e sobre o nosso compro-
misso com o todo, ou então cabem 
observações ligeiras revestidas de 
humor. Para as mais sérias, no 
nosso português de Portugal, ca-
beria um equivalente “você não 
tem noção?”, mas esta pergunta 
não me entusiasma tanto, por ter 
uma carga pesada e perde aquele 
carater mais divertido que o verbo 
enxergar propicia. 

Não poucas vezes, esta pe-
quena frase ecoa no meu cérebro 
quando me deparo com atitudes 
que me parecem desfasadas de ra-
zoabilidade, de critério, no fundo 
quando observamos uma flagran-
te desadequação. E divertem-me 
em especial as minhas perceções 
mais frívolas, que não compro-
metam os valores humanos fun-
damentais. Aquelas pequenas 
manifestações de desarmonia que 
observamos, que nos arrancam 
um sorriso malfazejo e ficamos 
com um apetite sôfrego de tocar 
no ombro do visado e dizer “en-
tão você não se enxerga?...”; nor-

malmente algum aspeto que ele 
do alto da sua narcísica atitude 
não percebe. Mas não ouso dizê-
-lo, claro! 

Óbvio, que este meu atrevi-
mento em apontar os outros pode 
indiciar um excesso de arrogân-
cia, típico de quem se acha dentro 
da ortodoxia e recusa a diferença 
e o descomplexo. E isto é de facto 
perigoso, esta intenção de norma-
lizar e de rejeitar a estranheza, 
que normalmente decorre de inse-
guranças ou faltas de confiança.

Mas não quero entrar em as-
suntos demasiados sérios, deixo 
isso para quando decidir discor-
rer sobre o “você não tem noção?”. 
Hoje quero dar-vos conta que esta 
pulsão malandra em alertar não 
é exclusiva para os outros, tam-
bém me apetece por vezes tocar no 
meu próprio ombro e dizer “En-
tão César, você não se enxerga?”.

E confesso-vos que na genera-
lidade das vezes esta voracidade 
em apontar-me decorre da minha 
desadequada perceção do meu 
corpo, que noto otimista em rela-
ção à minha idade, confiante na 
minha motricidade e na minha 
aparência. Estando eu literal-
mente incorporado no meu corpo, 
passo a redundância, observo e 
sinto o meu corpo de uma forma 
desfasada daqueles que me ob-
servam plantados no alto de um 
guindaste, ou seja, de fora, de um 
ângulo muito mais vantajoso. 

Sinto-me alto, bem constituí-

do, com uma aparência jovial e 
quando corro ou pratico algum 
desporto fico com a sensação 
que estou com uma postura ade-
quada, que possuo uma técnica 
assinalável, que sou muito har-
monioso nos meus movimentos. A 
roupa que visto parece-me sempre 
no tamanho certo, com uma cor 
adequada, sem destoar. Por muito 
que me doa e que os meus movi-
mentos sejam lentos, fico com a 
convicção que estou a impressio-
nar e sinto-me impelido a verbali-
zar esta minha vaidade.

E é aqui que tudo se desmo-
rona; as fotografias que nos re-
gistam a cada momento, captam 
“frames” sem a nossa devida 
atenção e por não respeitarem 
melhor ângulo expõem algumas 
evidencias de que a pretensa jo-
vialidade nos abandonou sem 
avisar. Os vídeos captados pelos 
“smarphones” são abusivamente 
fáceis de obter e mostram-me o 
quão desajeitado sou aos olhos de 
quem está do lado de fora. E até a 
minha própria sombra projetada 
no solo expõe sem contemplações 
a dureza dos meus rins, não es-
tando em sintonia com a minha 
fantasiada agilidade. Para não 
falar de espelhos, ah “raisparta” 
os espelhos!!

Então é aí que eu desço do pe-
destal que ousei ocupar por achar 
que estou a envelhecer com gran-
de categoria e digo baixinho, “Oh 
César, vê lá se te enxergas!”.

A mobilidade intercidades, 
numa lógica de integração na-
cional, é hoje um desígnio fun-
damental para a competitividade 
do país, na ótica social, económi-
ca e turística.

Podemos (e devemos) falar 
de mobilidade na perspetiva das 
pessoas, dos serviços, da carga e 
de muitos outros elementos que 
estimulam as dinâmicas de Por-
tugal, que no todo constituem as 
bases para o crescimento da nos-
sa sociedade, funcionando ainda 
como catalisadores para a sus-
tentabilidade, para o emprego, 
para a cultura, para o desporto e 
para a criação de um ecossistema 
social forte e coeso.

Neste sentido, a apresentação 
da linha de alta velocidade entre 
o Porto e Lisboa, em mais um si-
nal positivo do desenvolvimento 
da ferrovia no nosso país, reve-
la-se assertivo para que Portugal 
não perca o andamento europeu 
e possa continuar a ombrear com 
os seus pares.

Os dados são factuais: quase 
metade de todos os comboios de 
passageiros e mais de 90% dos 
comboios de mercadorias efe-
tuados diariamente circulam, 
pelo menos, em parte na linha do 
Norte; não é possível aumentar a 
oferta de serviços neste eixo; ape-
sar do investimento tecnológico 
dos últimos anos, há potencial de 

melhoria.
Posto isto, a opção por um 

traçado completamente novo, 
com a reabilitação/ampliação de 
estações atuais nos grandes cen-
tros urbanos demonstra ser uma 
solução interessante e necessária, 
ainda mais pela importância es-
tratégica desta ligação, onde se 
cruzam grande parte das restan-
tes linhas nacionais.

Na prática, os portugueses 
vão sentir a diferença: com me-
lhores serviços de apoio a nível 
dos centros de embarque/desem-
barque, o tempo de viagem vai 
reduzir consideravelmente, pas-
sando das 2h50 para 1h19 no ser-
viço mais direto e 1h45 no serviço 
com 4 paragens (Leiria, Coim-
bra, Aveiro e Gaia), para além de 
que é expectável que o preço dos 
bilhetes seja semelhante ao prati-
cado pelo serviço alfa, já que os 
custos operacionais são equiva-
lentes.

A par dos investimentos que 
estão em curso ou a iniciar por 
todo o país, que devolverão a im-
portância estratégica à ferrovia, 
fomentando a coesão territorial, 
esta empreitada voltará a posi-
cionar o país na senda da bitola 
internacional, reforçando a in-
termodalidade e rentabilizando 
o potencial da localização e de 
desenvolvimento interno do ter-
ritório.
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Mónica Ferreira
monicaferreira@imediato.pt

Ao longo do mês de ou-
tubro, treze restau-

rantes do concelho de Penafi el 
vão apresentar os seus petiscos, 
no “Petiscando”, um concurso 
gastronómico organizado pela 
Associação Empresarial de Pe-
nafi el (AEP) e Câmara Munici-
pal de Penafi el. Na sua terceira 
edição, o evento aumentou o 
número de dias e foi criado um 
passaporte digital, que permi-
te aos participantes ganharem 
prémios.

O mês será dedicado aos pe-
tiscos do concelho. De 1 a 30 de 
outubro, em todo o concelho de 
Penafi el, voltam-se a provar bons 

petiscos e o passaporte gastronó-
mico passa a ser digital. Os clien-
tes vão poder habilitar-se a novos 
prémios colecionando selos digi-
tais e avaliando os petiscos atra-
vés da aplicação para telemóveis 
“Petiscando”. Foi ainda criado 
um site do evento, com toda a in-
formação sobre os participantes e 
votações.

Segundo a AEP, “a APP vai 
permitir que o cliente tenha 
acesso à informação de todos os 
estabelecimentos aderentes e res-
petivos petiscos e poderá, ainda, 
fazer a sua avaliação após provar 
o petisco, pois a validação é dada 
pelo próprio restaurante através 
do QR Code do estabelecimento”. 

No fi nal, os participantes 

serão avaliados por um júri do 
público e por um júri principal 
composto por dois elementos da 
organização e um profi ssional da 
área gastronómica. “A pondera-
ção dos votos será de 25% para os 
dois primeiros e 50% para o pro-
fi ssional. Este último elemento 
fará as provas de todos os petis-
cos ao longo do mês de outubro”, 
explica a Associação. 

Segundo Nuno Brochado, 
Presidente da direção da AEP, “o 
Petiscando é um evento com uma 
grande margem de crescimento. 
Temos evoluído em cada edição, 
e este ano, torná-lo mais digital e 
abrangente é o objetivo principal. 
Queremos que a região venha a 
Penafi el em força, mas também 
queremos chegar aos amantes da 
gastronomia do norte e centro do 
País. Durante um mês, com novi-
dades digitais e com um reforço 
substancial na sua promoção, o 
concurso será assim organiza-
do para existir uma maior janela 
temporal para visita aos espaços 
e conseguirmos mais visibilida-
de e novos clientes para os mes-
mos”, explicou. 

O valor do petisco mantém-
-se com a mesma regra de não 
ser superior a 5 euros, de modo a 
ser acessível a todos que queiram 
participar.

Petiscando está de regresso 
com mais dias 
e com passaporte digital 
Iniciativa da AEP acontece ao longo do mês

O Instituto Superior de 
Ciências Educativas do Dou-
ro - ISCE Douro realizou, no 
passado dia 22 de setembro, a 
Sessão Solene de Abertura do 
Ano Académico 2022/2023 do 
ISCE Douro, na sua sede em 
Penafi el.

O evento que juntou toda 
a comunidade académica e os 
principais representantes das 
instituições penafi delenses e da 
região, teve como objetivo assi-
nalar o arranque ofi cial de mais 
um ano académico no ISCE 
Douro e dar as boas-vindas aos 
estudantes.

A Sessão Solene que se reali-

zou no auditório do nosso Insti-
tuto, contou com a presença de 
Edgar Bernardo, Presidente do 
ISCE Douro, de Rodrigo Lopes, 
Vereador da Educação da Câ-
mara Municipal de Penafi el, de 
Ricardo Martins, Administra-
dor e Representante da Entida-
de Instituidora do ISCE Douro 
e ainda do Presidente da Asso-
ciação de Estudantes do ISCE 
Douro, Rafael Ribeiro.

À Sessão Solene de boas-
-vindas seguiram-se as habi-
tuais reuniões com os Coorde-
nadores de Curso e uma Sunset 
Party organizada pela Associa-
ção de Estudantes, que juntou 
no campus educativo toda a co-
munidade académica.

Na sua edição de 2022, a Fei-
ra da Saúde, de Penafi el, contou 
com 22 expositores, mais três 
do que na edição anterior.

Na sua 12.ª edição, a Feira 
da Saúde, organizada pela Asso-
ciação Empresarial de Penafi el, 
com o apoio da autarquia, con-
tou com mais três participan-
tes, num total de 22. 

“Procuramos incluir novos 
participantes, ligando isto não 

só à parte empresarial, mas 
também às nossas IPSS’s, às 
associações do concelho, e tam-
bém ao Centro Hospitalar do 
Tâmega e Sousa, uma referên-
cia na região”, explicou Nuno 
Brochado.

A par com a Feira, o even-
to contempla uma conferência, 
este ano ligado à parte nutricio-
nal, sobre a temática dos “Dis-
túrbios Alimentares”.

Evento inovou para chegar a mais pessoas

Direitos Reservados

ISCE Douro dá as 
boas-vindas aos novos 
membros da família 

Cerimónia de receção dos novos alunos

Direitos Reservados

A Meia Lúcia, loja de linge-
rie, celebrou esta quarta-feira, 
dia 5 de outubro, o seu 19.º ani-
versário. Dezanove anos depois 
de abrir a porta da sua primei-
ra loja física, a empresa que 
agora conquistar o online.

Com três lojas físicas em Pa-
redes, Penafi el e Lousada, a Meia 
Lúcia quer abrir-se ao Mundo e 
apresentou a sua presença on-
line, num evento que decorreu 
em Paredes, esta quarta-feira e 
que “pretende assinalar este ano 
como um ano de aprendizagem, 
crescimento e mudança”, refere 

fonte da empresa. 
A marca  Meia  Lúcia  inicia 

agora uma nova fase, com no-
vos objetivos e novos desafi os. 
E nesse sentido, apresentou um 
novo branding, fez o lançamen-
to de loja online e apresentou 
a primeira linha de pijamas em 

nome próprio. Lúcia Sousa, (foto)
a proprietária, é a cara do projeto 
e traz consigo uma equipa jovem 
e consciente que pretende elevar 
a marca  Meia  Lúcia  e continuar 
a melhorar a relação que existe 
com os clientes, aproximando-os 
da marca. 

Meia Lúcia celebra 19.º aniversário

Feira da Saúde com mais 
expositores do que em 2021

Direitos Reservados

Direitos Reservados
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Escritaria homenageia poetisa 
Ana Luísa Amaral 
Homenagem acontece a título póstumo

Pu
b

O festival literário Escri-
taria está de volta à ci-

dade de Penafi el e este ano vai 
prestar homenagem a Ana Luí-
sa Amaral. De 16 a 23 de outu-
bro, a vida e obra deste grande 
nome da poesia - recentemen-
te falecida – vai contaminar a 
cidade, com vários momentos 
culturais dedicados à poetisa. 

Depois de Urbano Tava-
res Rodrigues, José Saramago, 
Agustina Bessa-Luís, Mia Couto, 
António Lobo Antunes, Mário 
de Carvalho, Lídia Jorge, Má-
rio Cláudio, Alice Vieira, Miguel 
Sousa Tavares, Pepetela, Manuel 
Alegre, Mário Zambujal e Germa-
no Almeida, Penafi el prepara-se 
para contaminar as suas ruas em 
torno da Vida e Obra de Ana Luí-
sa Amaral. 

Em mais uma edição deste 
festival literário, a cidade de Pe-
nafi el vai estar “contaminada” 

com literatura da poetisa, em 
além da transformação habitual, 
da cidade, em torno da escritora 
homenageada e da sua obra – com 
alusões nas montras, exposições, 
arte de rua, teatro, música e apre-
sentação de livros – “a Escritaria 
contará ainda com algumas sur-
presas em torno da obra de Ana 
Luísa Amaral”, refere a autarquia.

Tratando-se da primeira ho-
menagem a título póstuma, a 
poetisa fi cará, assim como os 
homenageados das edições an-
teriores, eternizada na cidade, 
através da inauguração da sua 
silhueta e de uma frase da sua 
autoria, que marca a cidade 
para memória futura. 

Para Antonino de Sousa, 
Presidente da Câmara Muni-
cipal de Penafi el, “Ana Luísa 
Amaral construiu ao longo da 
sua vida uma obra singular e 
prestou um serviço de excelên-
cia à língua e à literatura Portu-
guesa, motivos que nos levaram 

a manter a homenagem, como 
previsto, à sua vida e obra, apesar 
de nos ter deixado recentemente. 
Esta será uma edição, estou cer-

to, repleta de emoções que procu-
rará ser uma grande homenagem 
à autora”.

O programa do Escritaria 
decorre entre os dias 16 e 23 de 
outubro, com várias atividades. 
Haverá uma “Visita guiada fi ccio-
nada pelo património literário de 
Penafi el, pelo Bairro dos Livros”, 
e serão levados “Caminhos de 
Poesia” pelas freguesias, escolas e 
instituições. Na Biblioteca haverá 
“Hora do Conto” para os mais 
pequenos. Ao longo dos dias do 
evento, pelas 21h30, no Largo da 
Ajuda será exibido um espetáculo 
de Videomapping ISCE.

Haverá cinema no Cinemax 
e teatro, espetáculos, música e 
documentários no Recreatório 
Paroquial, no Museu Municipal. 

Dia 19, pelas 16h30, será inau-
gurada da Arte Pública e o mural 
alusivos à Escritaria 2022 e no dia 
21, à 15 horas, decorre uma visita 
guiada à arte pública do Escrita-
ria 2008-2022; pelas 17h30, no 
Gaveto da Rua Marquês de Pom-
bal com Rua D. António Ferreira 
Gomes, é descerrada a frase de 
Ana Luísa Amaral e inaugurada a 
sua escultura.

O Escritaria entra no fi m de 
semana com a inauguração da 
exposição “Ana Luísa Amaral: a 

poesia como o espaço da possibi-
lidade”, com ilustrações de Fedra 
Santos e Raúl Constante Pereira 
(dia 22, pelas 11 horas, na Bibliote-
ca Municipal). Às 16h30, no Mu-
seu Municipal, acontece a confe-
rência “Ana Luísa Amaral: beijos 
e cebolas em quase perfeição”, 
com Filipa Leal, Raquel Patriarca 
e Maria João Cantinho, modera-
da por Maria Adelaide Galhardo e 
acompanhada com um momento 
de poesia de Isaque Ferreira e Rui 
Spranger.

À noite, pelas 22 horas, o 
Museu Municipal acolhe uma 
conversa em torno da poesia da 
autora, com Fernando Pinto do 
Amaral e Luís Filipe Castro Men-
des, moderada por Fernanda Al-
meida.

Domingo, dia 23, as ativida-
des do Escritaria encerram pelas 
15h30, no Museu Municipal, que 
acolhe a conferência “Vida e Obra 
de Ana Luísa Amaral”, com Joana 
Espain, Marinela Freitas e Tere-
sa Carvalho, moderada por João 
Céu e Silva e o espetáculo “Ma-
nifesto pelos leitores de poesia”, 
com Filipa Leal e Pedro Lamares, 
e participação de Carolina Rocha.

homenageada e da sua obra – com 
alusões nas montras, exposições, 
arte de rua, teatro, música e apre-
sentação de livros – “a Escritaria 
contará ainda com algumas sur-
presas em torno da obra de Ana 
Luísa Amaral”, refere a autarquia.

Tratando-se da primeira ho-
menagem a título póstuma, a 
poetisa fi cará, assim como os 
homenageados das edições an-
teriores, eternizada na cidade, 
através da inauguração da sua 
silhueta e de uma frase da sua 
autoria, que marca a cidade 

Para Antonino de Sousa, 
Presidente da Câmara Muni-
cipal de Penafi el, “Ana Luísa 
Amaral construiu ao longo da 
sua vida uma obra singular e 

Esta será uma edição, estou cer-

Ajuda será exibido um espetáculo 

bal com Rua D. António Ferreira 

Ana Luísa Amaral e inaugurada a 
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Programa de adoção de boas práticas implementado 
em 562 hectares de terreno na região 
Limpa & Aduba está implmentado nos concelhos do Vale do Sousa

APOIO TÉCNICO E FINANCEIRO

MENOR RISCO DE INCÊNDIO

MAIS PRODUTIVIDADE FLORESTAL

É produtor de eucaliptos?
Adira ao Programa LIMPA e ADUBA

Como funciona
ÞOs proprietários fazem a limpeza da floresta

Þa CELPA oferece o adubo
e apoia o custo de adubação

Inscreva as suas parcelas
Ligue para 915 678 696 (André Ferreira)

ou contacte a nossa rede de Parceiros locais

Saiba mais sobre o Programa Limpa e Aduba                    
e encontre a nossa rede de parceiros em

www.celpa.pt/melhoreucalipto/limpaeaduba/

Pu
b

O  Programa Limpa 
& Aduba  inserido 

no  Projeto Melhor Eucalipto, 
pretende apoiar e incentivar 
os produtores fl orestais na 
adoção de boas práticas de 
manutenção dos povoamentos 
de eucalipto e permitiu já in-
tervencionar 562 hectares de 
101 proprietários e produtores 
fl orestais, na região do Vale 
do Sousa, concretamente nos 
concelhos de Felgueiras, Lou-
sada, Paços de Ferreira, Pare-
des e Penafi el. No ano de 2020, 
a intervenção foi realizada em 
239 hectares, em 2021 em 179 e 
em 2022 em 144.

Foi no concelho de Penafi el, 
entre os anos de 2020 e 2022, 
que o programa teve maior im-
plantação com um total de 389 
hectares intervencionados. É 
também em Penafi el onde existe 

o maior número de proprietários 
apoiados, 71.

Já em Paredes, o programa 
apoiou a intervenção de 89 hec-
tares de terreno, onde conta com 
16 parceiros.

Segue-se Felgueiras com 58 
hectares de terreno apoiados e 11 
proprietários benefi ciados com 
o programa Limpa & Aduba. No 
mesmo período, Lousada teve, 
20 hectares intervencionados, 
tendo sido apoiados cinco pro-
dutores fl orestais. O valor mais 
baixo foi registado em Paços de 
Ferreira, onde existem dois pro-
prietários benefi ciados e foram 
intervencionados seis hectares 
de terreno. 

Segundo António Mace-
do, coordenador do Programa, 
“nesta região ainda existe muita 
área de eucalipto que ainda não 
foi benefi ciada pelo Programa 
Limpa e Aduba, sendo Penafi el 
o concelho com mais área inter-
vencionada, onde ainda assim 

representa apenas 6% da área 
potencial”. 

Com 18 parceiros numa re-
gião que em que 50% das par-
celas apoiadas pelo Programa 
Limpa e Aduba têm menos de 
um hectare, o programa preten-
de chegar a mais produtores de 

modo a abranger a maior área 
possível, reduzindo assim o ris-
co de incêndio e melhorando a 
produtividade fl orestal, criando 
e distribuindo mais riqueza na 
fl oresta nacional de eucalipto.

No âmbito deste programa, a 
CELPA oferece o adubo e apoia 
fi nanceiramente o serviço de 
adubação, “com a contrapartida 
e o compromisso dos produtores 
fl orestais de efetuarem uma cor-
reta gestão de combustíveis e se 
aplicável uma seleção de varas, 
de forma a ter uma densidade de 
árvores adequada e a controlar a 
carga de combustíveis dentro da 
fl oresta”, referiu António Mace-
do.

O programa “dá ainda apoio 
técnico aos proprietários aderen-
tes, de modo a que as operações 
de limpeza e de adubação sejam 
efetuadas corretamente e pro-
duzam os melhores resultados”. 
“Existe, portanto, uma preocu-
pação muito grande do PLA na 

adoção das Boas Práticas fl ores-
tais”, referiu o coordenador. 

O objetivo passa por “apoiar 
a implementação de Boas Práti-
cas de gestão fl orestal nas áreas 
de eucalipto, concretamente ao 
nível do controlo da carga de 
combustíveis dentro da fl oresta 
(LIMPA) e na adubação fl orestal 
(ADUBA)”, “contribuindo para a 
dinamização da atividade fl ores-
tal nas suas regiões, levando os 
produtores fl orestais a procura-
rem os serviços dos Parceiros e a 
interessarem-se pela gestão dos 
seus terrenos”. “Adicionalmente, 
o Programa Limpa e Aduba tam-
bém concede um apoio fi nancei-
ro aos Parceiros, apoio este que 
é proporcional à área angariada”, 
explicou. 

“Este Programa é integral-
mente fi nanciado pelas empre-
sas associadas da CELPA, tendo 
sido investido até hoje cerca de 
8.950.000 euros”, concluiu An-
tónio Macedo. 
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Anúncios Profissionais

FARMÁCIA DE PENAMAIOR
Tel. 255 864 504
Horário: 9h-13h/14h-21h
Sáb: 9h-13h/14h-20h
Domingos,Feriados e Dias Santos: 10h-13h

IDADE DO FERRO
Decoração Forjadas
www.idadedoferro.com
geral@idadedoferro.com
Rua do Carral, 201 - Carvalhosa
255 861 342 • 935 553 390

FARMÁCIA DA MATA REAL
Tel. 255 862 350
Horário: 9h-19h30 (abertos ao almoço)
Sáb: 9h-13h
Rua da Ponte Real, 108/112
4590-180 Paços de Ferreira

Casimiro Fernando Pinto Alves
Reparações de Electrodomésticos
Ofi cina- Rua Salão Paroquial
Meixomil- 4590 Paços de Ferreira
255 962 442 • 917 535 570

FARMÁCIA FREAMUNDE
Tel. 255 881 375
Horário: 9h-13h/14h-20h
Sáb: 9h-13h/14h-19h
Rua Alexandrino Chaves Velho, 111
4590-318 Paços de Ferreira

MARIA JOÃO NETO DA SILVA
SOLICITADORA de EXECUÇÃO
Rua António Matos, Nº 50
4595-122 Frazão
T.255 891 581 - 2762@solicitador.net

Rua do Souto, n.º 233, 
Seroa - Paços de Ferreira

TANOARIA 
MAIA

ARTESANATO EM MINIATURA

MUSEU DA TANOARIA

Para marcação: 
Manuel Maia 
916 870 267

Rua do Depósito, 39  -  4595-039 ARREIGADA
Telef.: 255 873 129  -  Telemóvel 939603844

Limpezas Domésticas
Condomínios 

Comerciais e Industriais
Final de Obras

Limpezas Teixeira

Faça já a sua assinatura anual 
apenas por 20 euros!

MARCENEIROS

Para mais informações contactar:

info@animovel.pt | ruicarneiro@animovel.pt
255 890 250 | 918 705 108

PRECISA-SE

MONTADORES DE MÓVEIS
POLIDORES

MARCENEIROS

Para mais informações contactar:

info@animovel.pt | ruicarneiro@animovel.pt
255 890 250 | 918 705 108

PRECISA-SE

MONTADORES DE MÓVEIS
POLIDORES

MARCENEIROS

Para mais informações contactar:

info@animovel.pt | ruicarneiro@animovel.pt
255 890 250 | 918 705 108

PRECISA-SE

MONTADORES DE MÓVEIS
POLIDORES
MARCENEIROS

Para mais informações contactar:

info@animovel.pt | ruicarneiro@animovel.pt
255 890 250 | 918 705 108

PRECISA-SE

MONTADORES DE MÓVEIS
POLIDORESMARCENEIROS

Para mais informações contactar:

info@animovel.pt | ruicarneiro@animovel.pt
255 890 250 | 918 705 108

PRECISA-SE

MONTADORES DE MÓVEIS
POLIDORES

ASSEMBLEIA GERAL

Eu, Idalino Celestino Neto Rodrigues (sócio n.º 5), Presidente da Mesa da Assembleia Geral 
da Associação de Socorros Mútuos Freamundense, venho, ao abrigo dos Estatutos em vigor 
desta instituição, convocar todos os associados para uma Assembleia Geral Ordinária, que se 
realizará no dia 17 de Outubro de 2022, pelas 19h, na sua sede, sita no Largo da Associação 
Socorros Mútuos, desta cidade de Freamunde, com a seguinte:

ORDEM DE TRABALHOS:

1 - Leitura, discussão e aprovação da Ata da sessão anterior;
2 - Discussão e Aprovação do Relatório de Contas do ano de 2021 e respetivo Parecer Fiscal;
3 - Análise, discussão e votação do Plano de Atividades e Orçamento para o ano de 2022;
4 - Ratifi cação do empréstimo - Linha Empréstimo Sector Social COVID-19;
5 - Outros assunto de interesse para a vida da Associação.

Parágrafo único - se à hora marcada não estiverem presentes mais de metade dos associados 
no pleno gozo dos seus direitos, a assembleia funcionará, em segunda convocatória, no mes-
mo dia e local, meia hora mais tarde, com qualquer número de sócios presentes.

Freamunde, 21 de Setembro de 2022

  O Presidente da Mesa da Assembleia Geral
Idalino Celestino Neto Ribeiro

IMEDIATO Nº 734 de 07/10/2022

CONVOCATÓRIA

Agradecimento
A sua família vem por este meio agradecer todas 

as manifestações de solidariedade e carinho recebidas  aquando 
do falecimento e funeral do seu ente querido, a Nossa Tininha 

Sebastiana.

Justina de Sousa Nogueira 
1940-2022

Enquando viveste, cultivaste à tua volta, tanto amor, tanta bondade, 

que nem mil vidas poderão apagar a marca que deixaste.

Mãe e Avó.. que o nosso vazio se encha 

com as recordações que em nós deixaste!

IMEDIATO Nº 734 de 07/10/2022

EDITAL

HUMBERTO FERNANDO LEÃO PACHE-

CO DE BRITO, Presidente da Câmara Mu-

nicipal:

Faço público que, por meu despacho de 

08 de julho de 2022 e nos termos do arti-

culado no Decreto-Lei n.º 555/99 de 16 de 

Dezembro, na sua atual redação, se publi-

cita o pedido de alteração ao lote n.º 31 do 

Alvará de Loteamento n.º 4/2008, Processo 

de Loteamento n.º 6/2005, sito em Pombal, 

freguesia de Eiriz, requerida pelo Senhor 

Joaquim Martinho Moreira Melo.

O processo encontra-se à disposição 

para consulta na Câmara Municipal (Sec-

ção de Obras Particulares), das 9:00 horas 

às 16:00 horas.

Mais de informa que a Informação Téc-

nica constante do processo em causa é de 

teor favorável.

Para constar passei este e outros de 

igual teor que vão ser afi xados nos lugares 

públicos do costume, bem como se proceda 

à sua publicação num jornal da região e no 

site da Câmara Municipal, em www-cm-pa-

cosdeferreira.pt

Paços do Município de Paços de Ferreira, 
04 de Outubro de 2022

  O Presidente da Câmara Municipal
Humberto Fernando Leão Pacheco de Brito

Nº 140/SOP/2022

EDITAL AVISO

Avisam-se os Munícipes que, devido à 

realização do evento acima identifi cado, 

fi cará cortada ao trânsito, a Rua Calçada da 

Junta, na freguesia de Freamunde, nos dias 

e horários infra referidos:

Dia 7 de outubro de 2022, das 20:00 

horas às 23:59 horas;

Dia 8 de outubro de 2022, das 00:00 

horas às   4:00 horas;

Dia 8 de outubro de 2022, das 20:00 

horas às 23:59 horas;

Dia 9 de outubro de 2022, das 20:00 

horas às   4:00 horas;

As ruas afetadas pela alteração do 

trânsito serão devidamente sinalizadas, 

informando os condutores dos trajectos 

alternativos e os veículos que impeçam ou 

condicionem a realização das actividades, 

fi carão sujeitos a remoção.

Paços do Município de Paços de Ferreira, 
7 de Outubro de 2022

  O Presidente da Câmara Municipal
Humberto Fernando Leão Pacheco de Brito

IMEDIATO Nº 734 de 07/10/2022

Corte de Trânsito 
em Freamunde
 Evento Cultural

Queima do Fogo Sebastianas 
2020+2

AVISO

imediato@imediato.pt
255860960 | 932002050
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Aplauso

DestaqueM.V.P. M.M. Fair Play Revelação
1º Édi Semedo 45

2º Feliz 45

3º Caio Secco 43

4º Lucas 35

5º Roberto 32

Melhor Jogador em Campo Melhor Marcador Melhor Comportamento
Prêmio a atribuir 

a instituições, equipas, 

atletas ou personalidades 

do concelho de Penafiel 

que durante a época 

desportiva de 22/23 se 

tenham destacado

Prêmio a atribuir 

a atletas que pela 

sua juventude e pelo 

seu desempenho sejam 

considerados uma 

revelação durante 

a época 22/23

  
FC Penafiel 1

1Moreirense

Caio Secco

Robinho

Lucas

Gonçalo

Rúben 46’

Diogo Batista 46’

Filipe Cardoso

Édi Semedo

João Oliveira 75’

Feliz Vaz 88’

Fábio Fortes 75’

Adílio 46’

Simãozinho 46’

Leandro 75’

Marcus 75’

Vasco Braga 88’

Iancu Vasilica

Estádio Municipal 25 de Abril

55’ 32’

8’ e 79’

Kewin Silva

David Bruno

Hugo Gomes

Luís Rocha

Godfried 85’

Sori Mané

Lawrence Ofori

Gonçalo 59’

Kobamelo 85’

Platiny 75’

Walterson 59’

Alan de Souza 59’

João Camacho 59’

Steven Petkov 75’

Pedro Amador 85’

Pedro Aparício 85’

28’, 41’ e 52’

P J V E D

1 Moreirense 19 7 6 1 0

2 Farense 15 7 4 3 0

3 Vilafranquense 15 7 5 0 2

4 CD Tondelo 13 7 3 4 0

5 FC Porto B 13 7 4 1 2

6 Estrela Amadora 11 7 2 5 0

7 FC Penafi el 10 7 2 4 1

8 Feirense 10 7 2 4 1

9 Benfi ca B 9 7 2 3 2

10 Leixões 8 7 2 3 2

11 CD Mafra 7 7 2 1 4

12 Trofense 7 7 2 1 4

13 Académico Viseu 6 7 1 3 3

14 Nacional 6 7 2 0 5

15 B SAD 5 7 1 2 4

16 UD Oliveirense 5 7 1 2 4

17 SC Covilhã 5 7 1 2 4

18 Torreense 4 7 1 1 5

O FC Penafi el, venceu o 
Gondomar – o atual 

quarto classifi cado da Série B 
do Campeonato nacional da 2.ª 
Divisão – por 2-3, no prolonga-
mento, em jogo a contar para 
a 2.ª eliminatória da Taça de 
Portugal. Com esta vitória, os 
rubro-negros seguem em fren-
te na prova rainha do futebol 
português.

A vitória penafi delense só 
chegou no prolongamento, num 
jogo que fi cou empatado a dois 
golos no fi nal dos 90 minutos re-
gulares do encontro.

Foi um encontro com opor-
tunidades repartidas na primei-
ra parte, mas foi o Gondomar a 
inaugurar o marcador, já nos des-
contos da primeira parte (45+1), 
com um golo marcado por André 
Silva que, depois de percorrer 60 
metros com a bola, conseguiu lu-
dibriar Lucas, e rematou para o 
primeiro golo da partida.

Já no segundo tempo, aos 53 
minutos, Fábio Fortes que à pon-
ta de lança esticou a perna para 
o golo do empate depois de uma 
assistência de Adílio.

Apesar de na segunda me-
tade do jogo os rubro negros te-
rem sido a equipa que teve mais 

posse de bola, foi o Gondomar a 
colocar-se em vantagem, aos 78 
minutos, mais uma vez com uma 
jogada a começar em André Silva. 
A apenas 12 minutos para o fi nal 
(aos 78 minutos), Yemi voltou a 
colocar a equipa da casa em van-
tagem.

Mas o FC Penafi el ainda cor-
reu atrás da vitória e aos 91 minu-
tos, conseguiu marcar, através de 
canto marcado por Diogo Batista 
e com João Oliveira a marcar de 
cabeça. Foi o alívio entre as hos-
tes penafi delenses.

O jogo terminou o tempo re-
gular com um empate a duas bo-
las e seguiu para prolongamento. 

Mas logo aos 94 minutos, os 
rubro-negros conseguiram o golo 
da vitória, partilhado entre Ro-
berto e Fábio Fortes. Roberto faz 
um remate pontapé de bicicleta e 
a bola bateu em Fábio Fortes e en-
trou na baliza do Gondomar. 

Quase acabar o encontro Edi 
Semedo ainda marcou através de 
pontapé de bicicleta, mas o lan-
ce foi anulado. Contudo, o FC 
Penafi el carimbou a passagem à 

próxima eliminatória da Taça de 
Portugal.

Das equipas da região que dis-
putaram a segunda eliminatória 
da Taça de Portugal, além do FC 
Penafi el, apenas o FC Felgueiras 
assegurou a passagem à terceira 
ronda da competição, ao vencer o 
Resende por 2-1.

Já o Paredes foi eliminado, 
após ter sido derrotado por 5-4 
nas grandes penalidades pelo 
Oriental, num jogo que no fi nal 
dos 90 minutos e do prolonga-
mento estava empate a uma bola. 

FC Penafiel segue em frente 
na Taça de Portugal
Rubro-negros vencem Gondomar por 2-3 no prolongamento

Júlio Silva

Adeptos não têm deixado de acompanhar a equipa, mesmo nos jogos fora de casa

1º Édi Semedo 3

2º Roberto 2

3º Feliz 2

4º Lucas 1

5º Diogo Batista 1

1º Caio Secco 0

2º Mica 0

3º Afonso 0

4º Roberto 0

5º Edi Semedo 1

Faleceu ex-diretor desportivo do Penafiel
Faleceu no passado domingo, 

aos 71 anos, Fernando Sampaio, 
antigo diretor desportivo do FC 
Penafi el na época de 2006 e 2007.

Fernando Sampaio, que era 
natural de Torrados, em Felguei-
ras, foi ainda diretor e presidente 
do FC Felgueiras, clube no qual 

iniciou a sua carreira na década 
de 80. 

Fernando Sampaio morreu de 
doença prolongada.
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Direitos Reservados

Arranque sem a desejada vitória

Águias empatam no primeiro
jogo do campeonato

O FC Águias de Santa 
Marta deu início ao 

campeonato com um empate 
a sete golos, frente ao UA Po-
voense, em jogo a contar para 
a 1.ª jornada da Liga Placard 
Futsal Feminino, que decorreu 

no passado dia 1 de outubro, no 
Pavilhão Desportivo de Nove-
las.

No regresso às competições, 
o Pavilhão esteve muito bem-
-composto para dar força as 
Águias de Santa Marta, neste 

início de campeonato.
Uma primeira metade frené-

tica, com o lema ataque-contra-
-ataque, as Águias foram a per-
der para o intervalo por 2-3. Na 
segunda parte do jogo, as Águias 
penafi delenses jogaram com 
mais qualidade, mas quem mar-
cou primeiro foram as Poveiras.

Foi uma partida disputada 
sempre em alta velocidade, ape-
sar do desgaste da ronda, aos 
dois minutos do fi m Diana Sousa 
concebeu reviravolta no marca-
dor 7-6 após fazer quatro golos 
na partida. No mesmo minuto, 
o Povoense igualou o marcador 
com Daniela Almeida a fazer 
o 7-7, em jogada de cinco para 
quatro.

Os restantes golos da equipa 
Penafi delense foram apontados 
por Andreia Gonçalves, Jacinta 
Santos e Joana Barbosa.

Foram marcados 14 golos no encontro

Atletas penafidelenses 
em destaque em Gala 
de Full Kempo

Direitos Reservados

Os quatro atletas com o treinador Nelson Aguiar

Direitos Reservados

O grupo na Corrida das Vindimas

A equipa de atletismo do 
FC Penafi el conquistou o títu-
lo de Campeão Taça de Portu-
gal de Atletismo em Montanha 
2022, na Corrida das Vindi-
mas, que aconteceu em Caste-
lo de Paiva.

Além do título de campeão, a 
prestação dos atletas penafi de-
lenses permitiu à secção trazer 
para casa várias medalhas, assim 
como troféus individuais e cole-
tivos.

Nas competições dos esca-
lões femininos, destaque para o 
título de campeã de Júlia Con-
ceição, no escalão Veterana F50, 
assim como para o segundo lugar 

conquistado por Anabela Aguiar, 
e o 3.º lugar conquistado por Pa-
trícia Ferreira, no escalão Sénior.

Nos escalões masculinos, 
destaque para o 1.º lugar do pó-
dio conquistado por Tiago Perei-

ra no escalão Sénior, assim como 
para o 3.º lugar de Ricardo Mo-
reira no mesmo escalão. 

No pódio fi cou ainda Manuel 
Bessa que alcançou o 2.º lugar 
em Veteranos M40. 

Atletismo do FC Penafiel vence Taça 
de Portugal em Montanha

Tomás Gaspar e Pedro 
Cunha, ciclistas do Penafi el 
Bike Clube, conquistaram, 
respetivamente, o 2.º e 3.º lu-
gar na categoria de Juniores 
Masculinos, no Campeona-
to Nacional de Cross Coun-
try Curto, que se disputou no 
passado dia 1 de outubro, em 
Marrazes, Leiria.

Na competição, Raquel Quei-
rós (MMR Factory Racing Team) 
e Gonçalo Amado (Tavfer-Mortá-
gua-Ovos Matinados) a conquis-
tarem os títulos nacionais em 
elite. 

Na categoria de categoria de 
juniores, no feminino, a vence-
dora foi Mariana Líbano (Guilha-
breu BTT) e no setor masculino 

foi Artur Mendonça (BTT Loulé/
Elevis) a sagrar-se campeão na-
cional de XCC.

Neste escalão, o segundo lu-
gar foi conquistado para Tomás 
Gaspar (Penafi el Bike Clube), a 
33 segundos do vencedor, seguido 
de Pedro Cunha (Penafi el Bike 
Clube), em terceiro, a 49 segun-
dos.

Tomás Gaspar e Pedro Cunha 
no pódio dao Campeonato Nacional

O Pavilhão Fernanda Ri-
beiro, em Penafi el, recebeu 
no passado dia 24 de setem-
bro, a segunda Gala de Full 
Kempo Fight Night.

Realizada pela  Associa-
ção de Kempo do Norte, com 
o apoio da  Federação Portu-
guesa de Lohantao Kempo, 
a Gala contou com atletas 
de várias equipas de norte a 
sul do país,  entre os quais os 
atletas penafi delenses do Clu-
be de Artes Marciais do Ideal 
Korpus, Diogo Ferreira, Hugo 
Gonçalves, Pedro Correia e Ví-
tor Ferreira. 

A iniciativa, promovida 
pelo ginásio Ideal Korpus e 

pela AKN, contou com 11 com-
bates de Full Kempo, prota-
gonizados por 22 atletas, aos 
quais assistiram mais de 400 
pessoas.

No fi nal das competições, 
entre os atletas penafi delen-
ses, Diogo Ferreira perdeu 
aos pontos no escalão Júnior 
-63kg, mas demonstrou gran-
de garra de princípio ao fi m. 
Já Hugo Gonçalves ganha por 
decisão de juízes na prova de 
Combate -65kg.

Pedro Correia ganhou com 
um dos combates mais dis-
putados da noite, o Combate 
-86kg e Vítor Ferreira ganhou 
no 1 round por Submissão, no 
Combate -89kg.

Pódio para Fernando Almeida

O atleta penafi delense 
Fernando Almeida, con-
quistou o segundo lugar do 
pódio, na categoria de Vete-
ranis, na Corrida da Praia 
do Areinho, em Vila Nova de 
Gaia.

A correr com a camisola 
da “Run Penafi el”, Fernando 
Almeida alcançou o segundo 
lugar do pódio na categoria de 
Veteranos, tendo ainda sido 

11.º  classifi cado na geral.
“Excelente prova que teve 

como pano de fundo o Rio 
Douro”, referiu o atleta, con-
gratulando-se com os resulta-
dos alcançados.

A prova, com partida e che-
gada junto à margem do Dou-
ro, teve duas vertentes: uma 
competitiva, cronometrada 
de dez quilómetros e uma ca-
minhada, não competitiva, de 
cinco quilómetros.

Direitos Reservados

Fernando Almeida (à direita), no pódio



14 Desporto Sexta-feira, 7 de outubro de 2022

Já são conhecidos adversários 
para a 3ª eliminatória da Taça
Paços joga fora e Penafiel e Felgueiras em casa

Pu
b

Paços de Ferreira Penafiel 
conhecem grupo para 
a Taça da Liga

Os 64 participantes na 
3ª eliminatória da 

Taça de Portugal Placard fi -
caram a conhecer, na passada 
terça-feira, os seus adversários 
para os 32  jogos previstos para 
o fi m-de-semana de 15 e 16 de 
outubro. 

Da segunda eliminatória fi ca-
ram qualifi cados 46 clubes entre 
eles o F.C. Penafi el que venceu 
o Gondomar S.C. por 2-3, num 
jogo complicado para os penafi -
delenses que estiveram em des-
vantagem por duas vezes. O F.C. 
Felgueiras que foi ao terreno 
do G.D. Resende vencer por 2-1 
também se qualifi cou para a 3º 

eliminatória. Pelo caminho fi cou 
o União de Paredes que perdeu 
com o Clube Oriental de Lisboa 
nas grandes penalidades depois 
de um empate a uma bola no tem-
po regulamentar.

A terceira eliminatória da 
Taça de Portugal Placard vai con-
tar com a participação dos 18 clu-
bes da I Liga que, em confronto 
com equipas de divisões inferio-

res, jogam obrigatoriamente fora 
de portas. 

Os clubes da região tiveram os 
seguintes adversários para esta 
prova: o F.C. Paços de Ferreira 
irá até Setúbal onde irá defron-
tar o Vitória FC, o F.C. Penafi el 
vai receber o F.C. Vizela e o F.C. 
Felgueiras jogar, em casa, contra 
o atual segundo classifi cado da I 
Liga o S C Braga. 

No dia 23 de setembro rea-
lizou-se na sede da Liga Por-
tuguesa de Futebol Profi ssio-
nal, o sorteio dos grupos para 
a Taça da Liga. O FC Penafi el 
vai integrar o grupo C, ao pas-
so que o FC Paços de Ferreira 
faz parte do grupo D.

Os 34 participantes da I e da 
II Liga fi caram a conhecer os ad-
versários para a primeira fase, 
que está agendada para os dias 
18 e 17 de novembro, seguindo-se 
os quartos de fi nal, a uma mão, 
entre 20 e 23 de dezembro, e a fi -
nal four, em Leiria, de 24 a 28 de 
janeiro de 2023. A 16ª edição vai 

arrancar durante a realização do 
Mundial’2022, no Catar.

O FC Penafi el está no grupo 
C com SL Benfi ca, Moreirense e 
Estrela da Amadora. O FC Paços 
de Ferreira fi cou no grupo D, jun-
tamente com o SC Braga, o Casa 
Pia e o Trofense. O primeiro jogo 
dos pacenses será em casa contra 
o Casa Pia e os penafi delenses 
irão receber o Moreirense.

Caso passem aos quartos de 
fi nal o FC Penafi el irá jogar, em 
casa, contra o vencedor do grupo 
G (Santa Clara, Arouca, Feirense, 
Leixões e Oliveirense), e o FC Pa-
ços de Ferreira irá como visitante 
ao vencedor do grupo B (Sporting 
CP, Marítimo, Rio Ave e Farense).

O Município de Paredes 
realizou, no passado dia 23 de 
setembro, a Gala do Despor-
to, durante a qual homena-
geou  o  talento e mérito de  101 
personalidades do desporto 
do Concelho relativo à época 
2021/2022. A distinção abran-
geu atletas, dirigentes e clubes, 
de 13 modalidades: Artes Mar-
ciais/Desportos de Combate, 
Andebol, Atletismo, Ciclismo, 
Columbofi lia, Futebol, Futsal, 
Ginástica, Golfe, Hóquei em 
Patins, Patinagem Artística, 
Triatlo e Xadrez.

Na cerimónia, o Presidente 
da Câmara Municipal de Pare-
des, Alexandre Almeida, afi rmou 
que  “Paredes é sinónimo de des-
porto, de um desporto cada vez 
mais eclético e inclusivo e com o 
aumento de representação femi-
nina  como é o caso das modali-
dades de andebol e do futebol ‘’ e 
garantiu que uma das premissas 
do executivo que lidera “é fazer o 
desporto chegar a todos”, dando 
continuidade ao trabalho “para 
melhorar as infraestruturas des-
portivas e para darmos aos atletas 
do nosso Concelho as condições 
necessárias para a prática das mo-
dalidades”.

Presente na Gala do Despor-
to, em Paredes, o Secretário de 
Estado do Desporto e Juventude, 
João Paulo Correia, anunciou que 
“o Governo vai apresentar, em 

janeiro do próximo ano, uma es-
tratégia de políticas públicas e de 
recomendações às organizações 
desportivas para conduzir o país 
até à média europeia até 2030”.

O governante sublinhou ainda 
que as mulheres “têm de ocupar 
os lugares de poder” do Desporto 
e lamentou que Portugal esteja “na 
cauda da Europa no que diz respei-
to à representação feminina”.

Na Gala do Desporto de Pare-
des, a atribuição dos Prémios Alto 
Prestígio distinguiu as seguintes 
personalidades:

- Joaquim Rocha, praticante 
de atletismo, que foi Campeão Re-
gional por equipas de Associação 
Atletismo do Porto (USCP), Cam-
peão Nacional Inatel por equipas 
(Bonjóia) estrada, Vice-campeão 
Regional Individual Associação 
Atletismo do Porto corta-mato, 3.º 
lugar Meia Maratona do Porto. 

- José Mário Lopes Sá Cacha-
da, Profi ssional de Educação Físi-
ca e Presidente da Associação dos 
Profi ssionais de Educação Física 
e Desporto do Porto, tendo sido 
nomeado, em 2021, pelo PNED e 
IPDJ, como Embaixador do Plano 
Nacional de Ética no Desporto.

- Domingos Lopes, professor 
que dedicou a sua vida ao volun-
tariado e ao Ténis como treinador 
dos alunos do ensino Pré-escolar 
do Concelho de Paredes

- Joaquim Barbosa, Presidente 
do Rebordosa Atlético Clube, que 
está há 25 anos ao serviço do RAC 
e é sócio de mérito da Associação 
de Futebol do Porto.

Paredes distingue 
os melhores atletas e clubes



15LazerSexta-feira, 7 de outubro de 2022

1 – Com 5.642 metros de al-
titude, qual das seguintes é a 
maior montanha situada em 
território europeu:
a) Monte Branco
b) Dykh-Tau
c) Monte Elbrus

2 – Quando uma substância 
é usada como emético tem 
como objetivo induzir:
a) Espirro
b) Vómito
c) Temperatura

3 – Qual das seguintes cores é 
a predominante na visão ex-
terior do planeta mercúrio:
a) Cinza
b) Vermelho
c) Verde

4 – Que nome se dá ao indivi-
duo que renuncia à sua ante-
rior fé ou doutrinação:
a) Herege
b) Apostata
c) Eremita

5 - Qual desses elementos é a 
base da loção de calamina:
a) Cobre
b) Latão
c) Zinco

6 – Qual das seguintes é a 
maior ilha do Mar Mediter-
râneo:
a) Sicília
b) Malta
c) Chipre

7 – Que massa de água entre 
Israel e Jordânia é alimenta-
da pelo rio Jordão e não tem 
fl uxo de saída:
a) Mar Cáspio
b) Mar Morto
c) Mar Egeu

8 – Qual destes fi cou famoso 
por dançar à chuva com um 
guarda-chuva em um fi lme:
a) Gene Kelly
b) Fred Astaire
c) Cary Grant

Teste Cultural

O balneário romano, 
integrado no recinto das 
Termas de São Vicente, é 
datável de fi nais do século 
I ou inícios do século II. 

Trata-se de uma cons-
trução isolada e, que foi 
construído com o intuito 
de aproveitar as águas me-
dicinais da nascente junto 
à ribeira da Camba. 

Anedotas
- Mamã, o que é isso que 

tens na barriga?
- É um bebé que o papá 

me deu.
O Carlinhos olhou para 

a mãe assustado e desatou a 
correr para junto do pai.

E o pai pergunta:
- Porque vens tão assus-

tado Carlinhos?
E responde o menino:
- Papá! Papá! Não dês 

mais bebés à mamã que ela 
come-os!

Soluções

1-c; 2-b; 3-a; 4-b; 5-c; 6-a; 7-b; 8-a.

Personalidades da nossa terra

@who_dat_j0ny

Portugal e Espanha terão a 
Ucrânia como parceira 
na candidatura ao Mundial 
de Futebol de 2030…

Ora aí está uma boa 
oportunidade 

que podemos aproveitar?

Boa oportunidade… qual? A de juntarmos também Olivença 
e no final da prova dizermos 

que é nossa!   

Alexandrino Alves Ferreira 
Brochado nasceu no dia 8 de 
outubro de 1920, em São Pedro 
da Raimonda, no concelho de 
Paços de Ferreira.  Foi um sa-
cerdote católico e escritor por-
tuguês fundador do programa 
Cáritas, onde em 1947 foi pre-
sidente. 

Filho de Joaquim Alves Fer-
reira e de Alcina Ribeiro Pacheco 
Brochado, foi o mais velho de sete 
irmãos. 

A 17 de setembro de 1944 foi 
ordenado presbítero no Seminá-
rio de Vilar. 

No Pós-Guerra, permitiu a 
chegada de crianças austríacas a 
Portugal. Em 1953 foi nomeada 
reitor da capela das Almas, em-
blemático lugar de culto que de-
dicou grande parte da sua vida. 

Na década de 60, construiu 
um conjunto de habitações uni-
familiares destinadas a famílias 
com poucos recursos, na Rua de 
Parada e em Soutelinhos , na fre-
guesia de Raimonda.

Alexandrinho Brochado foi 
condecorado em 10 de julho de 
1968, pela República da Áustria 
com a Grã-Cruz de Cavaleiro de 
Primeira Classe, e foi agraciado 
com a distinção de Monsenhor 
pelo Papa Bento XVI. 

O Padre Alexandrino Brocha-
do era um amante de poesia e por 
isso escreveu numerosos artigos 
em revistas e jornais, e publicou 
vários livros. 

O seu nome está em ruas de 
Paços de Ferreira e Raimonda e o 
seu busto na sua terra natal.

O Padre Alexandrino Brocha-
do faleceu na cidade do Porto no 
dia 20 de maio de 2016. 

Padre Alexandrino Brochado 
Direitos Reservados
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clickHorário de Sonho!

As Escolas Básica de Penafiel 
Sudeste e de Penafiel Sul, assim 
como a Escola Básica e Secun-
dária de Pinheiro, a Escola EB 
2,3 Paço de Sousa e a Escola 
Secundária Joaquim de Araújo, 
foram distinguidas com o galar-
dão de “eco-escolas” neste ano 
de 2022.

As cinco instituições de en-
sino vão marcar presença na 
cerimónia do “Dia das Bandei-

ras Verdes”, que vai decorrer no 
próximo dia 12 de outubro, no 
Pavilhão Municipal de Valongo.

A iniciativa vai contar com 
a presença de mais de 200 pes-
soas, entre crianças, jovens, 
professores e autarcas, dos 18 
concelhos que integraram o 
projeto.

Da região, estão ainda pre-
sentes escolas de Paredes, Pa-
ços de Ferreira e Lousada.

Cinco escolas recebem
galardão “eco-escola”

Arrancou no passado dia 1 
de outubro, com a pela de teatro 
“Flagrante Delitro”, no Recrea-
tório do Penafi el, o Festival de 
Teatro “Sentir Penafi el”, que na 
sua edição deste ano vai prestar 
homenagem a Eunice Muñoz.

De regresso, depois de dois 
anos de interregno, o Festival de 
Teatro “Sentir Penafi el” vai pro-
longar-se até ao dia 10 de dezem-
bro e contempla quatro sessões 
de teatro e um documentário. A 
iniciativa, promovida pela Câma-
ra de Penafi el em parceria com 
o Grupo de Teatro de Novelas, 
“tem o objetivo de dinamizar a 
arte do teatro através da realiza-
ção de momentos lúdicos para a 
toda a comunidade do concelho, 

dando-lhes a oportunidade de as-
sistirem a peças de teatro, de saí-
rem de suas casas para conviver e 
para usufruírem de momentos de 
cultura e de lazer”, referiu a au-
tarquia, acrescentando que além 
da colaboração do Grupo de Tea-
tro de Novelas, vão participar no 
evento os grupos de teatro TAV – 
Teatro do Ave de Vila do Conde, 
Grupo de Teatro Fórum de Boti-
cas, TEA – Teatro Experimental 
de Arouca e o Teatro de Balugas.

Com habitual, esta iniciativa 
presta homenagem a um artis-
ta ligado ao mundo das artes e 
do espetáculo. Nesta V edição, a 
atriz Eunice Muñoz vai ser a ho-
menageada. Assim, no encerra-
mento desta edição, no dia 10 de 
dezembro, vai ser exibido o do-
cumentário “Sobre a Vida de Eu-

nice Muñoz”, no Cinemax, pelas 
21h00, a atriz que faleceu em abril 
passado aos 93 anos e que teve 
uma basta carreira no mundo do 
teatro, do cinema e da televisão. 

Depois da primeira exibição, o 
Festival prossegue dia 29 de outu-
bro, às 21 horas, no Recreatório do 
Penafi el, com a exibição da peça 
“Quem levou teus trinta ramos?”, 
protagonizada pelo Grupo de Tea-
tro Fórum de Boticas 

Já no dia 26 de novembro, no 
mesmo espaço, às 21 horas, vai su-
bir ao palco o TEA – Teatro Expe-
rimental de Arouca, com a pela “A 
Salvação”.

No dia 3 de dezembro, é a vez 
do Teatro de Balugas, que apre-
senta, também no Recreatório do 
Penafi el, às 21 horas, a peça “Ra-
posos”. 

Pu
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Eunice Muñoz homenageada 
no Festival de Teatro de Penafiel
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